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佛要如何委付
財物，就是讓
小機的弟子能
夠轉小為大，
才能稱心



在文中，過去一路聽過來，讀過來，我們已經能了解
。「覺父」有兩種的意思，一種是我們「心外的佛」
。釋迦牟尼佛，如是佛，亦如父，佛陀的慈悲念念眾
生。另一種就是我們自己「本覺」，我們既然已經知
道本覺，也有如如來本具的佛性。也知道自己要好好
用功，要斷除煩惱，要能夠去除煩惱，這是我們本來
的希望，也是本來具有的覺性。但是我們自己也常警
愓，應該要發大心，不要停滯在小根機中。這是修行
者聽法之後，該要自我警惕，要相信我們本具佛心，
我們「要警惕自己，根機太小了，所以我們要開闊心
胸，我們要發揮生命的大用，不要只用在自己，我們
要用在人群中，這是向內自性佛來說」。
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所以「恆隨」，「恆」就是用很長
很長的時間。「隨」，就是沒有捨
離，一直跟著。「契」就是契合，
用佛法來跟眾生心契合，作為典範
，用這樣的型態來教育。所以這一
定要用深思，要很用心，要思維，
要怎麼樣才可以將這教法，普遍入
人群中。而且漸漸讓人群，體會大
乘法。不只是獨善其身，必定要兼
利他人，這是用很長的時間。



這樣就像農夫一樣，灑下種子，就要慢慢照顧長
大，成果累累。累累的成果，成果再復耕耘，這
樣「久植」。常常在播種，就如種樹的人，樹長
大了，不管是修剪枝葉、插土，再讓他生根長大
。或者是採種子培育在土裡面，有水分、空氣、
（陽光）讓它長大。就像農夫或園丁在發種子（
育種），這就是「久植機緣」，就是等待時機，
這必定要很用心。佛陀覺悟，要讓大家知道，人
人本具佛性。可惜，人人就是根機很小，不堪接
受。所以必定要耐心，長久的時間，我們待機、
待緣，才有辦將這個「教」，教於大乘。



四十多年了，時機沒辦法再等下去了，所以佛陀
就開始說大乘法。一生的施教，在說大教法，卻
「因機小成習」，已經成了習氣、習慣，因緣不
成熟的人，還是佔大多數。所以「導之向大」，
大家的習氣，還停滯在小乘裡。必定要再用心，
循循善誘，來誘引他們向於大乘。可見要度眾生
是這麼辛苦，要讓人人透徹瞭解，道理清楚，很
不簡單。所以要「傳法髓、長慧命，轉小向大」
。不得不傳法髓了，法脈一定要傳下去，為了佛
法要再向下傳承，長長久久，千秋百世。



不管是從中國的玄奘法師到印度，或是印度羅什法師
要來中國，都是經過很多波折，才能將法傳到中國。
再經過翻譯，還有摩騰、竺法蘭，這二位尊者，將《
佛遺教經》還有其它大乘經典帶來中國，也是受盡許
多波折。所以古賢大德，要將經典從印度傳來中國，
也是非常不簡單，波折重重。我們要常常用感恩心，
我們今天有經可看，《如法華經》，我們就會去想到
鳩摩羅什法師，他經過這麼長久的時間，種種難關來
到中國「譯經」，帶動很多人來譯經。《法華經》就
是來自鳩摩羅什法師，可見很不簡單，我們要很用心
珍惜。所以傳法髓、長慧命，這都是很不簡單才傳來
的。















不過現在知道了，舍利弗同樣年齡大了，最後也
是發心，這種子也應該要落土，大乘法應該也是
入心的時刻。只要種子入土，法入心來，自然因
緣就能成熟。所以用種種譬喻，譬喻體會佛心，
和表達自己的心意；佛陀應該要知道，這是他們
的表達，也請佛不用擔心，我們年紀雖大了，我
們現在都體會了這念心，自己真如本性，這「光
」大家應該都啟發出來，所以佛陀可以「稱心」
，如佛陀的心意，所以「稱佛本懷」。



因為佛陀要將他內心的法說出去，希望讓人人聽
得懂。從四十多年前，華嚴的道場，那種覺悟的
心境，很期待將這心境源源，能夠讓所有的眾生
、弟子，都體會到覺悟的心境。若沒入菩提道，
沒走過這條路，目的地不會到。現在看到弟子，
應該都走上這條菩提道，佛應該要稱本懷。能暢
演，能很自在說出他的本懷，讓大家能夠體會。



人生就是這樣，父親一輩子的辛苦，就是為了孩
子。這「血脈」要傳，人說：「不孝有三，無後
為大。」這是世俗人，有子就好！不過佛陀不是
這樣想，佛陀是要人人，「真正的法脈要入，法
髓要成長慧命」。大家要很用心，人人自我覺悟
，自我覺悟還要去傳承，我們所覺悟的法。這樣
才能維持佛法，還能在很長久的時間，等到彌勒
成佛，這時間要很長。



這時法若不傳，等到後面的佛來接人間法，這還
要很久。而我們是因為有中國法師發心，到印度
取經，傳法回來。有印度大師傳法來中國，因為
這樣，法才能流傳到現在。今天才能再看到經典
，能夠聽到法，所以我們要好好珍惜！「覺父」
是在我們自己的心裡，我們要感恩「傳法者、說
法者」。而說法者、傳法者我們要依教奉行，才
有辦法「法髓入心，成長慧命」，我們要轉小向
大，所以我們要時時多用心！
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